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Кристина ХИЛЬКО,  
Софья АРСЕНЬЕВА

■■ В■Беларуси■завершилась■самая■
масштабная■электоральная■кампа-
ния■за■всю■историю■страны.■Союз-
ные■парламентарии■в■составе■мис-
сии■наблюдателей■от■СНГ■следили■
за■процессом.

25 февраля ровно в 8 утра свои две-
ри распахнули 5411 участков для го-
лосования.

Поставить галочку по интернету 
нельзя. Все по старинке - паспорт, 
бюллетень, отметка шариковой руч-
кой. А вот что впервые - это несколь-
ко бюллетеней. Например, жителям 
столицы выдавали по два: нужно было 
выбрать депутата Палаты предста-
вителей и Мингорсовета. А сельча-
нам - сразу четыре бюллетеня, им еще 
предстояло проголосовать за членов 
райсовета и облсовета.

Раньше парламентские и местные 
выборы проводили отдельно, но после 
обновления Конституции в 2022 году 
изменили и Избирательный кодекс. 
Как приживается новинка на участке 
по улице Чкалова, одними из первых 
оценили союзные парламентарии. Де-
легацию Парламентского Собрания 
возглавил председатель■Комиссии■
ПС■по■бюджету,■налогам■и■финан-
совому■рынку■Виктор■Селиверстов:

- Единый день голосования - очень 
удобно. Были разговоры о введе-
нии в  Беларуси дистанционно-
электронного голосования, но пока 
Центризбирком не рассматривает 
этот вариант. В Беларуси другая мен-
тальность, плюс все компактно, ря-
дом. В России такие территории, что 
порой без дистанционного подхода не 
обойтись. Работа на участках органи-
зована безупречно. Работа комиссий 
отлаженная, выверенная и спокойная. 
Это показатель мастерства.

Ни свет ни заря обошел избиратель-
ные участки и■Рифат■Шайхутдинов,■
член■Комиссии■ПС■по■промышлен-
ности■и■торговле:

- Помню, как в 2004 году мы следи-
ли за ходом голосования на Украине, 
как раз тогда там вспыхнула оран-
жевая революция. Все было очень 
нервно и конфликтно. И мы видим, 
к чему все пришло спустя двад-
цать лет. А в Беларуси - гостепри-
имство, спокойствие, слаженность.  
Сегодня на Союзное государство 
оказывается беспрецедентное дав-
ление. На этом фоне мы видим, как 
открыто организовано волеизъяв-
ление граждан. Все высказывают  
свое мнение добровольно, осознанно. 
Для российско-белорусского партнер-
ства итоги выборов очень важны, 
ведь Парламентское собрание фор-
мируется потом из депутатов двух  
стран.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС по аграр-
ным вопросам:

- В эту электоральную кампанию была се-
рьезная конкуренция. В минске мы увидели 
минимум по три кандидата в депутаты как  
в палату представителей, так и в местные 
советы. у большинства - высшее образова-
ние, опыт работы на руководящих должностях, 
госслужбе.

Чтобы процесс голосования прошел глад-
ко, на участках кроме избирателей и членов 
комиссий были национальные наблюдатели. 
В беларуси их аккредитовывают не только от 
общественных организаций или политических 
партий. они могут быть «самовыдвиженца-
ми» - и это весьма демократичная форма на-
значения наблюдателей.

особое внимание - пожилым людям, инвали-
дам, к ним нередко приезжали на дом. но, что 
интересно, заявок на такое «домашнее» голо-
сование поступало немного. белорусы лично 
приходят на участки. например, на одном из 
них мы встретили ветерана Великой отече-
ственной войны. ему уже давно за 90, но свой 
гражданский долг он не забывает: настроение 
боевое, силы есть, улыбается. конечно, такой 
подход к важному событию радует.

 ■ В последнее воскресенье зи-
мы явка избирателей составила 
больше семидесяти процентов.

союзные депутаты побывали на 
участках в столице, минской и грод-
ненской областях и бресте. Артем 
Туров, председатель Комиссии 
ПС по молодежной политике, 
спорту и туризму, прибывший на 
выборы в качестве наблюдателя, 
на столичном участке минской об-
ластной библиотеки имени пушкина 
лично убедился, что людей окружал 
комфорт,  безопасность, доброжела-
тельная атмосфера:

- Выборы проходят в рамках на-
ционального законодательства, 
и каких-либо нарушений, замеча-
ний, которые могли бы повлиять 
на исход голосования, нет. отмечу 
большое количество национальных 
наблюдателей, которые представля-
ют трудовые коллективы и органи-
зации. мы на всех участках с ними 
общаемся.

рядом с «официальной» частью  

в импровизированном кафе - мест-
ные угощения: ароматные булочки, 
кексы, горячий чай. голосование - не 
просто история про галочку на блан-
ке. на участки приходят семьями, 
общаются, делятся новостями. от-
клик у людей нашли дата и новый 

формат проведения. В последнее 
воскресенье февраля, как правило, 
белорусы на местах, а не на отдыхе 
или на грядках, как часто бывает 
летом. Все это влияет на явку.

если у артема турова была «лите-
ратурная» локация, то у его коллеги 
Ольги Германовой, члена Комис-
сии ПС по культуре, науке и об-
разованию,  - «музыкальная». на 
участке № 1 в брестском музколлед-
же парламентарий призналась, что 
в парламенте хотела бы видеть сто-
ронников белорусско-российского 
сближения:

- очень важно, чтобы пришли про-
фессионалы. при этом надо пом-
нить, что источник власти - народ, 
делегирующий большие полномочия 
своим представителям. они долж-
ны достойно отстаивать наказы, 
пожелания граждан. мы работаем 
несколько дней, вижу, что процесс 
проходит спокойно. белорусы по-
нимают, за что голосуют. они выби-
рают стабильное завтра, спокойное 
развитие государства.
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Депутаты ПС Рифат Шайхутдинов  
и Ольга Германова 25 февраля не только  
наблюдали, как шел процесс, но и были  
нарасхват у журналистов.

Артем Туров лично общался с теми,  
кто пришел выполнить 
гражданский долг.

ВЫБОРЫ РЕАЛЬНЫЕ - ЯВКА МАКСИМАЛЬНАЯ

Ответственный секретарь ПС Сергей Стрельченко, генеральный секретарь СНГ  
Сергей Лебедев и союзные депутаты Виктор Селиверстов, Антон Гетта,  
Владимир Плякин на общем собрании наблюдателей от СНГ.


